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中國證監會主席郭樹清昨日表示，目前QFII（合格

境外機構投資者）和RQFII（人民幣合格境外機構投

資者）佔A股市場的比例僅為約1.5%-1.6%，希望未來

將規模提升至現有基礎的十倍。內地進一步開放資本

市場，是中國市場國際化的重要一步，其中提升

RQFII規模，將擴寬人民幣回流、投資的渠道，有利

將香港發展成為人民幣離岸中心。香港也要協助國家

加強人民幣國際化的風險管理，保障內地金融市場穩

定，穩步推進兩地金融良性合作。

目前，整體QFII額度約為800億美元，RQFII額度在

2700億元人民幣左右，若QFII和RQFII的投資規模，可

以擴大到目前10倍的水平，意味 更多境外的資金

將可容許進入內地市場，涉及的資金可能達到數以萬

億元的人民幣，對於股市當然是重大利好。受此消息

刺激，昨日A股放量大漲超過3%，市場人士更預計今

年A股大盤的上漲空間可達兩成。A股市場看好對港

股有正面影響，昨日 指亦上升149點，顯示港股市

場亦對RQFII規模擴大投下信心一票。

擴大RQFII規模，對香港的更重大意義，就是有力

支持香港人民幣離岸中心的建設。由於目前內地資本

市場開放有限，海外人民幣回流內地、投資內地市場

的渠道不多或不暢順，滯留在港人民幣多數只能進入

銀行，投資增值功能未能多元化和充分發揮，本港形

成人民幣離岸中心的進展緩慢。內地致力推動RQFII

的發展，打開海外人民幣進入內地股市、債市的中

門。香港本是人民幣走向國際化的橋頭堡，由於人民

幣國際化加快，由此帶來的投資機遇，必然令在港人

民幣存款額越見增多，同時人民幣產品需要亦與日俱

增。未來人民幣產品在港大放異彩，增加本港投資渠

道，將吸引更多外資及港資金融機構踴躍參與有關業

務，有利本港資本市場拓展。

沒有充分的開放和競爭，建不成成熟的資本市場。

內地資本發展未成熟，股票及債券市場發展不平衡，

投資產品不夠多元化。缺乏穩定的長線機構投資者，

股市透明度低、波動性大，需要多方面改革和完善。

穩步推進QFII和RQFII改革試點，是中國資本市場國際

化的必經之路，通過深化資本市場的國際化建設，資

本市場將會有更大的發展信心和更廣闊的發展空間。

內地開放資本市場，推進人民幣國際化改革，也

意味 內地投資者未來要與在資本市場長袖善舞的國

際投資者同台競技，內地金融市場的穩健是必須高度

重視的問題。香港長期經受國際金融市場的洗禮，在

風險管理方面積累寶貴經驗，可為內地監管當局提供

借鏡，在市場國際化的同時加強風險防範，避免國家

金融體系、整體經濟受到衝擊。

(相關新聞刊A1版)

特首梁振英昨日在其網誌中，指新年度施

政報告會勾劃出香港的發展藍圖，為未來作

好規劃。梁振英在網誌中表達出「明確目標」

的施政理念，將成為處理本港複雜民生問題

的突破點，有助政府集中精力針對社會問題

對症下藥。梁振英首份施政報告，如果能夠

糾正過去施政缺乏長遠規劃目標的弊病，為

香港未來施政提出切實可行的目標，將是梁

振英任內首份施政報告的重要亮點和突破。

梁振英提到，這份施政報告是2013年年度

的施政報告，也是未來5年的施政報告，又以

耕作比喻施政，事前需有目標，選好時機，

才有收穫。香港一系列深層次問題日積月

累，但缺乏長遠規劃目標，一直是香港經濟

最為嚴重的弊病。若施政報告能以長遠目光

明確目標，配合落實步驟，避免施政「頭痛

醫頭、腳痛醫腳」，這不但有助於逐步解決深

層次問題，而且有利逐步滿足市民訴求。

梁振英提出施政報告會針對多個範疇提出

施政建議，各範疇各有既定目標，有的放

矢。經濟發展方面，未來經濟政策將透過研

究建立全面經濟發展策略及發展「地區經濟」

等，從根本上紓解貧困問題；房屋及土地方

面，將維持上任首3年每年公屋單位平均興建

目標達1.5萬個，4至5年後更可達每年2萬個，

同時在未來3至4年達至興建1.7萬個居屋單位

目標，以達至協助基層和中產家庭的房屋需

要；貧窮方面，將全面檢討過去社福政策單

一片面的特性，改為制訂長遠整體的社福規

劃及未來5年扶貧大計，並藉訂定貧窮線，以

達至改善本港貧富懸殊惡化的深層矛盾為目

標；安老助弱方面，政府將提出包括研究合

併長者綜援金及生果金計劃和優化強積金計

劃等一系列針對性措施，達至扶助基層、老

有所養的目標。梁振英針對的施政範疇目標

明確，可作為香港未來處理複雜形勢的重要

指針。

梁振英又特別提到，目標確立後，便要

「深耕、翻土、播種、施肥、除草，一步一

步做」，明確落實步驟成為梁振英施政報告

的另一亮點。事實上，施政需有輕重緩急，

梁振英把焦點集中在重要政策範疇，集中精

力處理市民最關心的訴求，按部就班，精心

部署，有利政府有效運用資源，有膽有識有

目標有規劃有步驟去落實施政目標。

(相關新聞刊A3版)

提升RQFII規模 利港建人幣離岸中心 香港未來施政 需要明確目標

港六成準新人無力「上車」
結婚易置業難「公屋新人」4年增倍半

生活易(ESDlife) 於2012年進行《結婚消費調
查》，訪問了1,768名準備於2012年至2014年

間結婚的新人，了解他們的置業計劃，並於昨日公
布結果。結果發現，雖然95%新人希望婚後可以自
置居所，但57%人都表示自己無能力置業；婚後與
家人同住亦有上升趨勢，26%受訪者婚後與家人同
住，較2009年升逾70%，見4年來新高，反映近年
樓市過熱問題越趨嚴重；婚後想過二人世界可謂甚
艱難，新一代如果積蓄不足以買樓的話，唯有考慮
先與家人同住，可節省昂貴租金來儲首期。

近4年「上車盤」升最快

根據政府統計處資料，私人樓宇平均售價指數由
2009年至2012年短短4年間大幅飆升84%，當中尤
以新人的「上車盤」升得最快，實用面積少於430
平方呎之單位錄得90%或以上的升幅。由於私人樓
宇無論租或買的價格均不斷飆升，「公屋新人」由

2009年僅7%持續上升至2012年的18%，4年勁升倍
半；同時，婚後居於村屋及居屋人數亦不斷增加，
佔總體24%。

私樓租金 4年漲近五成
無能力「上車」但又想享受二人世界的新人，唯

有租樓住，調查顯示婚後租樓人數在近4年內由
33%上升至43%，顯著增加10個百分點。不過租樓
亦殊不便宜，根據政府統計處資料，私人樓宇平均
租金指數由2009年至2012年之4年間升近五成，而
相對較多新人選擇的新界區，實用面積少於430平
方呎之細單位租金更暴升六成四，升幅為全港之
冠，平均每呎租金約需21元。

調查又發現，以往香港女性普遍以另一半是否擁
有私人物業作為結婚大前提，隨 樓價長期高企，
這個想法已大大改變。調查指出，有54%新人表示
於婚後1年至2年或以上才可圓置業夢。

香港文匯報訊（記者 文森）香港房屋供應緊張，樓價飆升，導致新婚夫婦「上車」

難。一項調查指出，57%受訪的準新人表示無力置業，而婚後與家人同住亦有上升趨

勢，26%受訪者婚後與家人同住，較2009年升逾七成，見4年來新高；其中「公屋新人」

更由2009年的7%上升至2012年的18%，4年勁升倍半。沒有能力「上車」，又想享受二人

世界，只好捱貴租，婚後租樓人數在近4年內由33%持續上升至43%，增加10個百分點。

香港文匯報訊（實習記者　陳子

悠）工聯會社會事務委員會昨日到
地產建設商會抗議，批評地產商

「唧牙膏」式售樓，囤積土地和住宅
單位，待樓市升溫時放售，令樓價
不斷上升，基層市民「置業無門」。
工聯會立法會議員王國興促請政府
在批地條款中增設起樓與售樓時
限，並向囤積土地的發展商徵收懲
罰性稅款。

麥美娟：中產年輕人最苦

抗議者用牙膏道具比喻樓市現
狀，牙膏筒內滿載房屋模型，從牙
膏口出來的住宅單位卻屈指可數。
工聯會社委主任麥美娟指出，香港
最大的土地儲備掌握在私人發展商
手中：目前，5大地產商擁有近
4,500萬平方呎地皮可建住宅，建成
待售的住宅單位亦有超過4,000個，

令人懷疑地產商故意囤積土地和住
宅單位，以抬高樓價。

有抗議者表示，自己是「蝸居部
落」的成員，他認為地產商好似手
機廠商，用「飢餓營銷」的方式賣
樓， 放小量單位到市場上，造成市
民「大排長龍」的熱銷假象，二手
房亦因此加價，令工薪階層「叫苦
連天」。麥美娟亦指出，發展商囤
樓，中產階層和年輕人受到的影響
最大。

王國興批評政府批地條款存在
兩大漏洞：未規定發展商何時完
成建設，以及建成後何時必須發
售。他促請政府在批地條款中增
設建樓時限，並要求建成後將單
位全數推出，並建議政府向地產
商徵收「土地閒置稅」和「新住
宅單位控制稅」，以保障房屋市場
健康發展。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）「N無人
士」收入難追租金飆升，為有瓦遮頭被逼
蝸居 房，冀特區政府協助盡快上樓。救
世軍調查昨日公布的調查發現，有逾64%
受訪的「N無人士」可被定義為擠迫戶。
同時，有近88%受訪者希望未來3年能入
住公屋，並希望改善目前居住環境的衛
生、治安及設施。救世軍建議，當局應加
快公屋的興建及重建計劃，另以基金形式
向「N無人士」提供定期資助，以即時補
助非經常性開支。

逾64%可被定義擠迫戶

香港持續通脹，牽動私樓租金飆升，令
沒有公屋或物業、又沒有領取綜援，及身
處擠迫環境的在職貧窮「N無人士」生活
百上加斤。救世軍為了解「N無人士」對
居住狀況及未來住屋需要的意見，於2012
年11月至12月底訪問201位「N無人士」，
並於昨日公布結果。調查發現，有64.3%
受訪者的居住環境可被定義為擠迫戶，另
分別有近88%及逾87%受訪者希望，可在
未來3年內輪得公屋及能增大居所面積。

同時，有72%、60%及54%的受訪者期
望，現時居住環境的衛生、治安及設施能
得以改善。不過，「N無人士」雖希望住
屋環境能得改善甚至上樓，但只有分別近
40%及逾55%受訪者展望，未來3年會轉換
工作及賺得較多家庭收入。

月入8,000要 街

現職物業管理員的50歲黃先生月入僅得
8,000元，每月需為內地妻兒支付近5,000
元生活開支；由於因申請手續繁複，遲遲
未有申領綜援及輪候公屋，結果蝸居油麻
地 房甚至曾露宿街頭。對於目前只能暫

住救世軍宿舍，又負擔不起租住私樓的租
金，他坦言生活苦不堪言；至於日後的住
屋安排，他表示，只好見步行步。

此外，已居港3年的新來港人士蔣女士
因每日需洗腎3次，難以外出工作，家中
的經濟重擔落在月入9,000元的兒子身上，
在每月扣除2,600元的60平方呎 房租金，
及約1,000元的醫療開支後，兒子的入息已
所餘無幾，儲錢買樓早成空想。

救世軍促設基金助解困

救世軍高級主任馬澤淳在記者會上表
示，港府應推出一系列針對性措施協助

「N無人士」解困，建議當局在短期內，改
建空置工廈及政府宿舍單位作中轉房屋，
短暫紓緩對公屋需求的迫切性；另以基金
形式為「N無人士」定期提供一筆過支援
以補助非經常性開支，及定期調整交通及
書簿津貼金額以抗衡通脹。

倡改革公屋輪候制

此外，他建議當局應參考社福界標準，
將一般家庭的入息中位數減半訂作貧窮線
標準，並改革現有公屋輪候制度及加快在
各區增建公屋，以便盡快安排「N無人士」
上樓，徹底解決貧窮問題。
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88%「N無」盼3年內上樓

■王國興建議政府向地產商徵收「土地閒置稅」和「新住宅單位控制稅」。

實習記者陳子悠攝

■馬澤淳(中)表示，當局應加快公屋興建步伐以便安排「N無人士」上樓。而黃先生(右)

及蔣女士(左)均希望特首的施政報告可解決貧困問題。 香港文匯報記者郭兆東 攝

■最新調查顯示，由於樓價大幅飆升，香港青年人結婚後住公屋者由4年前的7％增加至現時的18％，激增倍半。圖為沙田

禾輋 。 資料圖片


